

Observatoire de l'imparité

Cette rubrique a pour objectif d'attirer l'attention de la communauté mathématique sur la sous-représentation des mathématiciennes à plusieurs niveaux de la hiérarchie universitaire et dans les comités et manifestations scientifiques ainsi que sur les phénomènes de discrimination et d'exclusion qui les concernent.

Le premier aspect de notre Observatoire de l'imparité consistera à rapporter et commenter des données chiffrées qui témoignent d'une sous-représentation des femmes telles que :

- l'évolution du pourcentage des femmes recrutées à divers niveaux de la hiérarchie universitaire,
- le pourcentage des femmes dans des conférences mathématiques et plus généralement scientifiques,
- le pourcentage des femmes participant à des comités d'instance de décision au sein de la communauté mathématique.

Un second aspect consistera à rapporter des expériences plus personnelles de mathématiciennes, en les confrontant aux données statistiques. Certaines de ces expériences pourront avoir un aspect de doléance, dans des cas de discrimination ou d'exclusion. Rapporter ces témoignages pose problème. En effet, rendre publiques ces expériences pourrait avoir l'effet inverse de celui qui est souhaité et porter préjudice à celle qui les a vécues. Une doléance publique de la part d'une mathématicienne en particulier risque de provoquer de la part des membres de la communauté, des commentaires négatifs et médisants à l'encontre de celle qui semble critiquer et mettre en question certains aspects du fonctionnement de la communauté laquelle ils/elles appartiennent et s'identifient parfois.

Prenons le cas, assez courant, d'une mathématicienne à qui l'on octroie des responsabilités importantes au sein de la communauté, responsabilités jusque IA portées par des hommes et qui pourtant n'occupe pas un poste "A la hauteur", dans la hiérarchie universitaire de ces responsabilités. Peut-elle dénoncer publiquement cet état de fait sans que cela nuise à sa carrière et l'empêche par là d'obtenir le poste auquel elle pourrait prétendre avec de telles responsabilités?

Que faire? Prendre son mal en patience et se résigner à accepter cet état de fait? Nous proposons ici une autre solution : rapporter de manière anonyme dans ces colonnes des témoignages de mathématiciennes ayant vécu de tels phénomènes de discrimination, témoignages qui sans porter préjudice à la personne concernée, contribueront peut-être à sensibiliser la communauté scientifique ces questions.

Tous vos témoignages positifs ou négatifs, optimistes ou pessimistes, sont les bienvenus.

Sylvie Paycha et Marie-Françoise Roy